
2018年7月20日 星期五
责编/吴彦

美编/雷林燕 照排/陈科
教育周刊 A07

目前，“北仑区学校食堂配送服务平
台”已全面启用，这意味着，学校食堂需要
配送哪些蔬菜、海鲜、肉类，不再需要向供
应商提交书面材料，只要打开这个平台，鼠
标点击相应的菜单和数量，供应商就能知
晓。学校还可以在平台上对菜的质量和服
务质量进行评价，同时又方便教育部门的
监管。

记者了解到，“北仑区学校食堂配送服
务平台”集原材料价格、品种、规划统一发
布，学校订货与验收一键操作，供应商远程
接单汇总采购，采购经费按月统一结算等
功能于一体，该平台的上线运行真正实现
了全区学校食堂原材料订配工作网络化透
明管理。

统一配送有利于从源头上控制食品安
全。区教育局计财科相关负责人告诉记
者，过去，全区学校食堂供应商有200多
家，去年通过统一招投标，把供应商范
围缩小至12家。在此基础上实行网络化
管理，学校食堂所有原材料均通过平台
统一采购，将以往学校与多家供货商联
系，变成学校与猪肉及家禽冻品、粮油
和其他原材料三家供应商单向联系，既减
少了原材料采购过程中间流通环节，又
有效降低了学校食堂管理、采购人员的
廉政风险。

“在系统试用初期，我们还对一些品
名、规格标注不清和零售、散卖、小厂生产
的原材料进行了剔除。对于学校下单后的
每一个配送原材料，都要求供应商在系统
中注明安全性和货品来源。”该负责人说，
目前纳入系统中可供学校选择的原材料共
有12类1123个品种。学校选择更广泛，同

时保证食品来源更可控。
供应商配送的原材料价格是否透明、

合理一直是学校关注的热点。“平台的使用
更好地解决了价格问题。”该负责人介绍，
对于常年价格变动不大的调料类、糕点原
料类、豆制品类、奶制品类等原材料平台进
行了定期系统限价，该类产品一季度或者
半年调价一次，使价格始终保持稳定。而
对于鲜蔬类、海鲜类等价格变动较大的原
材料，则采用市场采价和供应商报价比较
选择的方式确定价格。

打开平台后台，记者看到，每所学校每
天、每周、每月所订原材料的数量、品种、单
价和总价清晰明了，系统自动进行汇总并
一一呈现在后台界面中。同时，系统还设
有全区不同学段学校日均消费统计图、月
均消费统计图、不同品类消费经费统计图，
学校日、月消费水平可以与全区平均消费
情况进行比较，并根据每日、每周可用餐费
进行有计划下单。

上述负责人表示，从各校上传的菜谱、
每日订单和日消费情况看，全区学校中餐
质量总体上有所提升，一荤+一素+一半荤
半素+一汤+一水果（课间餐）的供应模式已
成大多学校的常态，师生对食堂的满意度
有所提高。

近年来，北仑区多措并举确保学子“舌
尖上的安全”。粮油和猪肉、家禽冻品自
2013年开始统一配送至今；去年7月，北仑
区又将除粮油和猪肉、家禽冻品外其他原
材料也纳入统一配送。自此，全区中小学、
直属幼儿园自主经营食堂所有原材料全部
实行统一采购、配送。

吴彦 贾骐帆 闻晓明

暑假来了，
检察官教你如何防骗自护

暑期，一些社会经验不足、防范意识较弱的学生，往
往会成为骗子的首要目标。为进一步加强青少年法制
教育，暑假期间，甬江职高组织学生来到宁波市海曙区
人民法院，零距离旁听了一起网络贷款诈骗案件的庭审
过程。近3个小时的旁听活动，以直观的方式让同学们
了解了法院开庭的整个过程，真实感受到了法律的威严
以及诈骗案在身边的潜在危险。

庭审现场，随着审判长一声“带被告人入庭”，四名
法警押着四名被告人进入被告席接受审判，这一场面让
参加旁听同学们的心灵受到了震撼。当四名被告人均
表示十分后悔当时的所作所为，留下了悔恨的泪水时，
旁听的同学们更是百感交集。

庭审结束后，王英检察官还向同学们介绍了此次案
件涉及到高中生以及在校大学生，符合青少年犯罪的特
点。“这次旁听使我的法治意识得到增强，今后一定会好
好学习法律，做一个守法、对社会有用的好公民。”同学
们纷纷表示这堂“课”让他们大开眼界，受益匪浅。

据悉，2013年11月，甬江职高与海曙区人民检察
院合作成立的“王英未成年人检察工作室”，这是国内第
一个以检察官姓名命名的中职学校心理和法制教育工
作室。在工作室的带动下，学校不仅开通了青少年心理
热线，还举行了一系列心理辅导、心理援助和法制教育
活动，探索出了检校合作的教育新模式。

吴彦 俞冬娜

北仑全区学校食堂原材料配送
实现网络化管理
平台上还能评价菜的品质和服务水平

瞄准5G和城域网升级
宁诺一教授当选
“2017科技型企业家年度人物”

不久前，由《科学中国人》杂志主办的“与创新同行
论坛暨科学中国人2017年度人物盛典”在北京举行。
宁波诺丁汉大学电气与电子工程系章雅平教授因在高
端光芯片的商用开发方面的突出贡献当选“2017科技
型企业家年度人物”。

在浙江省千人计划和杭州西湖区325创业项目计
划的支持下，章教授及其团队在2016年成功地商业开
发了可调激光器光芯片，填补了中国在高端光芯片商用
开发领域的空白。其技术指标超过国际同类产品的先
进水平，获选为2016年国内十大光学产业技术。

通俗的讲，就是章教授团队研发的可调激光器芯片
和光模块可以在5G移动网和城域网/光纤入户中实现
光网络中的多通道并行传输，有效解决用户上网过程中
由于等待时分复用系统分配所导致的上网延迟问题。

“现在的居民上网模式就好比多车道高速公路建好了，
但是车辆还是只能在一个通道上按顺序排队行驶。而
可调激光器芯片则能使汽车在多个车道上并行行驶，加
快了网速不说，还能通过改变波长或频率来提高安全等
级，实现保密通讯。“章教授解释说。

目前，章教授团队正在商业开发与生产RF直调可
调激光器和全C波段可调激光器系列产品，正在为中国
联通、华为、海信多媒体、中科院半导体所、谷歌和众多
传感器公司定制相应的产品。

“科学中国人年度人物“评选始于2002年，曾评选
出袁隆平、杨振宁、屠呦呦、施一公、李彦宏等多位知名
科学家和企业家。“科学中国人年度人物”已成为中国科
技界具有专业品质和重要影响力的一个奖项。

吴彦 马飞迪 胡敏

2300名中小学生上“职场”
暑期，孩子们离开学校“小课堂”，走进社会“大课堂”。今年，海曙区“海之

梦”青少年社会实践活动，12个镇、街道共开发实践基地226个，推出图书管理
员、超市引导员等251种岗位供学生竞聘，2300名中小学生走上“职场”，在“真实
版”的实践岗位上了解社会、融入社会、服务社会。这样的“海曙做法”已进入第
6个年头，明年将辐射整个海曙。图为环保小卫士在南都社区打包垃圾分类垃
圾袋。 吴彦 池瑞辉 摄


